
CAP Acero pide que su 
competencia pase por 
control de calidad

SINDICATO DEFIENDE PUREZA DE ACERO LOCAL FRENTE AL CHINO, TURCO Y MEXICANO

Desde la siderúrgica CAP Acero 
confirman que se están retomando 
las conversaciones con Aduana y 
Hacienda para exigir que el acero 
que llegue al país, proveniente de 

China, México y Turquía, sea some-
tido a un proceso de certificación 
exhaustivo, que acredite efectiva-
mente sus estándares de calidad. 
Según René Vidal, presidente del 

Sindicato 1 de Huachipato, esto 
permitiría igualar la cancha frente 
al producto local, que tiene una 
pureza del 65%, una de las más ele-
vadas del mundo. El seremi de 

Economía y Hacienda, Iván 
Valenzuela, afirma que es una alter-
nativa viable a largo plazo, pero que 
debe estudiarse con Aduana.

Gobierno reconoce viabilidad, pero se requiere estudiarlo con la Aduana.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9 Penquistas se 
suman a equipo 
de campaña de 
Carolina Goic
El diputado Marcelo Chávez y el ex 
intendente Martín Zilic tendrán un rol 
en el comité político y programa.

POLÍTICA PÁG. 5

Juan Pablo II: A 30 años de una visita que revolucionó a los penquistas CIUDAD PÁGS. 6-7

“Armada” regional 
se alista para  
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Empresario Bruno 
Betanzo muere en 
accidente durante 
un tour en Egipto
CIUDAD PÁG. 7

EDITORIAL: OTRA MIRADA AL CONSUMO DE ALCOHOL POR ADOLESCENTES

La titular de la cartera, Carmen Castillo, 
además inauguró el Servicio de Atención 
de Urgencia de Alta Resolución (SAR) de 
Tucapel, en Concepción. 

Ministra de Salud  
dio bienvenida a 90 
profesionales médicos 
a sistema de urgencias 
en Bío Bío 
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ISIDORO VALENZUELA M.
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opinan que  
no es necesario  
un referendum
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Martes 4 de abril de 2017, Región del Bío Bío, N°3224, año IX CIRCULA CON LA TERCERA



CAP Acero pide que su 
competencia pase por 
control de calidad

SINDICATO DEFIENDE PUREZA DE ACERO LOCAL FRENTE AL CHINO, TURCO Y MEXICANO

Desde la siderúrgica CAP Acero 
confirman que se están retomando 
las conversaciones con Aduana y 
Hacienda para exigir que el acero 
que llegue al país, proveniente de 

China, México y Turquía, sea some-
tido a un proceso de certificación 
exhaustivo, que acredite efectiva-
mente sus estándares de calidad. 
Según René Vidal, presidente del 

Sindicato 1 de Huachipato, esto 
permitiría igualar la cancha frente 
al producto local, que tiene una 
pureza del 65%, una de las más ele-
vadas del mundo. El seremi de 

Economía y Hacienda, Iván 
Valenzuela, afirma que es una alter-
nativa viable a largo plazo, pero que 
debe estudiarse con Aduana.

Gobierno reconoce viabilidad, pero se requiere estudiarlo con la Aduana.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9 Penquistas se 
suman a equipo 
de campaña de 
Carolina Goic
El diputado Marcelo Chávez y el ex 
intendente Martín Zilic tendrán un rol 
en el comité político y programa.

POLÍTICA PÁG. 5

Juan Pablo II: A 30 años de una visita que revolucionó a los penquistas CIUDAD PÁGS. 6-7

“Armada” regional 
se alista para  
un nuevo año en  
el RallyMobil
DEPORTES PÁG. 14

Empresario Bruno 
Betanzo muere en 
accidente durante 
un tour en Egipto
CIUDAD PÁG. 7

EDITORIAL: OTRA MIRADA AL CONSUMO DE ALCOHOL POR ADOLESCENTES

La titular de la cartera, Carmen Castillo, 
además inauguró el Servicio de Atención 
de Urgencia de Alta Resolución (SAR) de 
Tucapel, en Concepción. 

Ministra de Salud  
dio bienvenida a 90 
profesionales médicos 
a sistema de urgencias 
en Bío Bío 

CIUDAD PÁG. 6

ISIDORO VALENZUELA M.

Promotores de 
Región de Ñuble 
opinan que  
no es necesario  
un referendum
POLÍTICA PÁG. 4

$200Martes 4 de abril de 2017, Región del Bío Bío, N°3224, año IX



Opinión

2

Lollapalooza desde un prisma diferente
Mi experiencia con Metallica en el Lollapalooza fue dis-

tinta a la que hubiera querido tener, ya que la viví desde fue-
ra del Parque O’Higgins, mientras esperaba la salida de mi 
hija que sí fue al festival. Y la verdad es que lo disfruté, porque 
pude ver algo súper especial y bonito: todos aquellos que por 
A, B ó C motivos, tal como yo, no pudieron estar adentro. 

Había de todo tipo de personas, de variadas edades y 
condiciones. Algunos incluso con camisetas de la banda, 
cantando y saltando al son de las canciones, como si estu-
vieran ahí mismo frente a James y compañía. Y me conta-
giaron esas energías, sin pudores coreé junto a ellos los so-
nes de Master of Puppets, Fade to Black y Seek and Destroy. 

Mucha gente abandonaba el recinto. No se quedaron a 
ver a Metallica. Hace algunos años hubiera pensado que 
todos esa gente no merecían tanta suerte y desperdiciarla 
de esa forma. Hoy entiendo que cada uno tiene un espacio 
que quiere ocupar, un lugar en el que quiere estar, un ver-
dad en la que quiere creer y un Dios al que le prefiere rezar. 

Y cada una de las opciones es y debe ser, totalmente respe-
table. La verdad es que este mundo sería horrible sin diver-
sidad. Como un estado totalitario. Y observo con decep-
ción que especialmente en el mundo del metal, hay quie-
nes sistemáticamente denostan a aquellos con gustos 
distintos o más diversos, y se uniforman con las ropas de 
cuero y acero. ¡Al diablo con la dictadura del metal!  

Aquellos que lo sintieron desde fuera, al final del día son 
igual de afortunados que los que estuvieron dentro. Porque 
lo escucharon fuerte y claro, lo cantaron con el corazón y 
lograron llevarse de regreso a sus casas lo que finalmente 
siempre deseamos los músicos que se lleven quienes dis-
frutan con nuestras entregas: un buen momento, una me-
moria para el baúl de tesoros mentales. 

Cosas que sólo la música logra en el mundo. 
 

Paulo Domic 
Periodista y músico
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deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RENATO SEGURA  
Cerregional.cl

Soledad Garay @Solegaraypita:     
Genial “aullido literario penquista” grande 
Nacho Gallardo y su cóctel lírico, buena sobre-
dosis de poesía urbana local.Bien ahí 
@DiarioConce 

Emergencias 
 
Señor Director : 

Un destacado académico chileno 
publicó una reseña abarcando las 
variadas implicancias de la reciente 
oleada de catastróficos incendios 
forestales. Es un valioso estudio que 
facilita analizar lo sucedido y discer-
nir modalidades para enfrentar fu-
turos eventos de ese carácter.       

De aquello se desprende la ne-
cesidad de tener una instancia 
idónea, estatal-ciudadana, que 
comunique su opinión acerca de 
los preparativos para próximas 
emergencias mayores.    Cuando 
corresponda analizará las accio-
nes con que se han contrarrestado 
las emergencias recientes. 

Sin la gama de medidas señaladas 
no es posible abordar apropiada-
mente las grandes emergencias, 
quedándonos en condiciones de ex-
cesiva vulnerabilidad, lo cual es pre-
ciso evitar. 
 
Patricio Farren Cornejo 
 
División en el PS 
  
Señor Director: 

La institucionalidad del Partido 
Socialista actualmente es tan preca-
ria que más allá de las resoluciones 
formales que tome su Comité Cen-
tral el próximo sábado, el apoyo de 
sus militantes se dividirá entre La-
gos, Guillier y el Frente Amplio. 
 
Juan Aravena Pino 
 
Descontaminación planetaria 
  
Señor Director: 

Si pensamos un solo instante que 
el promedio del aire que siempre ha 
circulado alrededor del planeta, ha 

sido siempre la misma cantidad de 
miles de M3, entonces, cuando este 
planeta estuvo deshabitado, por mi-
les de milenios, sin que nadie lo con-
taminara, se supone que habría es-
tado totalmente descontaminado 

Por tanto, en la medida que el aire 
de este planeta se ha venido conta-
minando, hasta el extremo de hacer-
se irrespirable, por única irresponsa-
bilidad del hombre, y de continuar 
por esta senda, llegará un día, en los 
últimos tiempos, que se terminará 
toda forma de vida en el planeta, de 
manera que hoy, creo que ha llegado 
el día y la hora para empezar a hacer 
algo por salvar al planeta en que vivi-
mos, empezando por restringir a to-
dos los agentes contaminantes para 
instaurar la cultura de la desconta-
minación de planeta. 

Si hoy no lo hacemos, ya mañana 
será demasiado tarde. Si solo es cues-
tión de empinarse sobre la punta de 
los pies y erguir al máximo el cuerpo, 
otear y husmear en rededor, para 

darse cuenta de lo nauseabundo del 
medio ambiente social planetario.  

 
Víctor Hidalgo Neira 
 
Jaime Guzmán  
 
Señor Director: 

Un columnista escribió un texto 
titulado “O piñeristas o guzmania-
nos” y su escrito apuntaba a mostrar 
la incompatibilidad de esas dos 
“verdades”. Cualquier iniciado sabe 
lo peligroso que es abordar una dis-
yunción porque suele tener trampas 
y la mayor es su apariencia de tal. Si 
me erijo en una suerte  de Catón y 
desde la altura  “censo” a quienes si-
guen fielmente un determinado 
ideario  por cierto que podré cons-
truir una  disyuntiva, sobre todo si 
me siento parte de una de las “ver-
dades” así construidas.  

No hay pensador, doctrina o mo-
vimiento que no sea susceptible de 
ser recreado, comentado e incluso 

mejorado. Platón o Aristóteles por 
muy geniales que hayan sido necesi-
tan no sólo de seguidores sino de in-
térpretes y los ha habido tan genia-
les como ellos. Agustín, Tomás de 
Aquino, Descartes, Kant. Y más cer-
ca Heidegger y Zubiri. Jesús de Na-
zaret necesitó de Pablo, Pedro, Juan 
y Santiago.   

La vida actual es más compleja y 
diversa; tiene profundidades que ni 
siquiera atisbaron los iniciadores de 
la cultura. Y las soluciones tienen  fi-
nuras que sólo la época actual es ca-
paz de responder. La obra mayor 
que realizó Jaime Guzmán  fue en el 
espíritu de sus seguidores y utilizó 
un método eficaz, la amistad. Allí 
desplegó su dotada inteligencia.   

El aparente dilema de que habla-
mos  no pasa de ser una postura 
ideológica; es la derecha arrebatán-
dole el fuego a la izquierda. Los tér-
minos empleados para armar la dis-
yuntiva no tienen contenido; son tan 
vacíos como hablar de pinochetis-

mo o bacheletismo;  significan nada.  
La suerte de los seguidores de Jai-

me Guzmán ha sido dispar; algunos 
han caído en desgracia; otros aluci-
nan como la izquierda dura con uto-
pías que no pasan del verbo; otros 
legítimamente han emprendido al-
guna aventura  personal o han aban-
donado la segunda o tercera líneas 
de la tienda original y han devenido 
en otro partido. Uno de sus más cer-
canos seguidores sigue liderando el 
partido principal y acaba de procla-
mar a Piñera.  

En fin, uno de sus amigos es res-
petado en todo el espectro político y 
es quien lidera el proyecto del candi-
dato mencionado. ¿De qué sirve un 
ideario que no se encarne en las per-
sonas y no les produzca bienestar? Y 
es que la derecha tiene una deuda 
gigantesca de justicia con una parte 
del país. Es necesario el crecimiento, 
pero es insuficiente. Valparaíso tie-
ne calles desoladoras de pobreza y 
subdesarrollo. Concepción tiene ni-
ños explotados vendiendo en las ve-
redas para poder subsistir. Un nú-
mero significativo de jóvenes del 
país caminan en pos de un empleo.  

En Santiago conviven mundos 
que ni se tocan. Todavía muchas ma-
dres con sus hijos en brazos esperan 
por horas, indignamente, por una 
atención de salud. Y qué decir de la 
deuda en las artes y las humanida-
des. Los seguidores de Jaime Guz-
mán tienen la responsabilidad mo-
ral no con un ideario sino con muje-
res, hombres y niños olvidados y 
marginados de un crecimiento que 
ni siquiera les hizo un guiño y tienen 
que hacerlo con Piñera o sin él.  
 
Salvador Lanas Hidalgo 
Director académico  
Escuela de Liderazgo 
Universidad San Sebastián

Desde los tiempos de la anti-
gua Grecia, la institucionalidad 
fue la herramienta predilecta 
de quienes ostentaban y busca-
ban mantener ciertos privile-
gios. Las barreras construidas 
para ejercer el poder y evitar 
con ello la intromisión ciuda-
dana, quedo registrada en el le-
gado de los principales filósofos 
de la época. Aristóteles (384 – 
322 a.C.) separaba las formas 
puras e impuras de gobierno, 
para diferenciar los gobiernos 
que buscaban el bien común de 
aquellos que rendían pleitesía a 
los intereses particulares. El fi-
lósofo Platón (427 – 347 a.C.), 
maestro de Aristóteles y segui-
dor de Sócrates, fue bastante 
más extremo en su crítica a la 
institucionalidad de su época; 
para el filósofo, el marco legal 
que validaba el disfrute de los 
bienes materiales por encima 
de las ideas, hacía inviable la 
democracia como forma de go-
bierno.  

En el siglo XXI, el Estado de 
Chile optó por abrir sus puertas 
a la ciudadanía. El inédito acto, 
remeció hasta sus cimientos la 

rada de los órganos del Estado. 
En resumen, el gobierno ciuda-
dano comenzó a instalarse de 
manera frontal, para modificar 
los mecanismos de gobierno y el 
ejercicio de la autoridad. 

La estructura tradicional, en-
tró en crisis. Los partidos políti-
cos, por ejemplo, comenzaron a 
perder sintonía con la pobla-
ción. La ideología partidaria 
dejó de ser representativa de los 
intereses ciudadanos. Las movi-
lizaciones sociales comenzaron 
a reunir a personas con distintas 
visiones país, pero con intere-
ses en común: los movimientos 
ciudadanos por la calidad de la 
educación y por el sistema de 
AFP, por ejemplo. 

En este nuevo escenario, para 
quienes tengan la responsabili-
dad futura de conducir el país, 
deberán enfrentar el desafío de 
construir la política pública, con 
los ciudadanos. Para cumplir 
este cometido, será necesario 
retomar el gobierno de las ideas, 
con habilidad de persuasión 
para alcanzar los objetivos tra-
zados, pero de manera inclusiva 
y participativa.

inéditos que complicaron la for-
ma tradicional de ejercer el go-
bierno. Las redes sociales, per-
mitieron el acceso ciudadano a 
la información clasificada, de-
jando al descubierto las redes 
del poder; la ley de transparen-
cia obligó a las instituciones pú-
blicas a entregar información 
reservada, dejando en eviden-
cia la infiltración de los grupos 
de poder en el ejercicio de la 
función pública; las leyes de pro-
tección al ciudadano, empode-
raron a la población para exigir 
sus derechos, bajo la atenta mi-

estructura institucional del país.  
Durante gran parte de vida 

Republicana en Chile, la in-
fluencia y disfrute de la una bue-
na parte de la riqueza generada 
por la actividad económica, es-
taba en pocas manos. Los gru-
pos de poder, amparados por la 
institucionalidad, tenían la ca-
pacidad de pasar inadvertidos 
la mayor parte del tiempo, pero 
con fuerte presencia frente a 
cualquier evento que amenaza-
ra sus intereses. 

El presente siglo, sin embargo, 
trajo eventos insospechados e 

Victor Bascur Anselmi:  (El mundo invisible de 
Lucca, vía @DiarioConce) Hermoso testimonio 
sin prejuicios, hablando desde la vivencia dia-
ria, no desde la teoría. Algo muy sano en tiem-
pos donde todos andan dando cátedra desde 
las alturas.

El regreso del  
gobierno de las ideas

“Si hay una lógica de potenciar la regionalización 
del país, un elemento esencial son las universida-
des del Consejo de Rectores”. Darcy Fuenzalida,  
rector USM.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
or mucho que la 
preocupación pueda 
ser entendida como 
anacrónica, como  
aparente falta de 
comprensión a los 

cambios de la sociedad, la libertad 
de los jóvenes para ingerir alcohol, 
no es de aquellas circunstancias 
que corresponden a una nueva y 
adelantada forma de ejercer sus 
derechos y a vivir sus vidas a su en-
tero arbitrio. 

Esta situación está en un contex-
to global y preocupante de la reali-
dad nacional, la Organización Mun-
dial de la Salud muestra que los chi-
lenos consumen 7,5 y 9,9 litros per 
cápita, situando al país como el ma-
yor consumidor de América Latina,  
casi triplicando el nivel de consumo 
de alcohol considerado peligroso 
por la OMS, por su parte,  un 27,3% 
de los adolescentes chilenos entre 
15 y 19 años presenta un intenso 
consumo de alcohol. 

Una investigación realizada por 
Fundación Paréntesis, en un es-
tudio sobre “alcohol y gestión de 
riesgo” con 2750 estudiantes de 
colegios particulares y particula-
res subvencionados entre 7° bási-
co y 4°medio de diversas regiones 
del país, determinó que un 35% 
de los encuestados se ha subido a 
un auto conducido por una perso-
na que bebió alcohol y un 17% ha 
olvidado lo que hizo mientras be-
bió. Sin embargo, señalan que su 
mayor preocupación por el consu-
mo de alcohol son sus consecuen-
cias, en concordancia con la infor-
mación existente en las fuerzas 
del orden o en los medios; acciden-
tes de tránsito, atropellos y peleas 
en discoteques como las ocurren-
cias más comunes. 

Las respuestas de los jóvenes son 
de suyo explicativas de su actitud 
frente al consumo de alcohol; “es fá-
cil conseguirlo para un menor de 18 
años”, “debería permitir el consumo 
desde los 16 años”, “está prohibido 
para los menores de 18, pero no es 

tan anormal… nuestros papás y 
abuelos lo hicieron”. Las razones 
para ingerirlo son igualmente di-
rectas: “se pasa mejor con alcohol”, 
“como que se transforma la gente”, 
“mientras más lo prohiben, más 
ganas de hacerlo”.  

Sin embargo, hay inquietudes, 
como no acordarse de lo que se 
hizo, o cometer algún acto punible 
o vergonzoso del cual haya que 
arrepentirse, que alguien pueda he-
rirlos, sin poder defenderse, quedar 
embarazada, o encontrarse en al-
gún lugar, sin saber cómo regresar. 

Trabajos con jóvenes en grupos 
de tamaño limitado, con tiempo 
suficiente, permitieron a los inves-
tigadores concluir que la solución 
no pasa por los sermones, las prohi-
biciones, o las campañas o las char-
las de los especialistas, ninguna de 
estas actividades parecieron tener 
impacto en los adolescentes. Una 
situación que no sorprende a los ex-
pertos en adolescencia, que saben 
desde hace mucho que la lógica de 
éstos, no es la misma del adulto y 
operan aquí diferencias significati-
vas, como que el adolescente está 
convencido que lo que les pasa a los 
otros no tiene porqué sucederles a 
ellos, debido a su fundamental in-
dividualidad. 

La ruta viable, sugerida por los 
mismos trabajos de grupo, es desa-
rrollar acciones reflexivas en don-
de se produzcan conversaciones 
sobre sus preocupaciones, sus prác-
ticas de autocuidado y del cuidado 
hacia otros. Son esas la instancias 
faltantes en una sociedad  que ha li-
mitado el contacto sincero y pro-
fundo entre las personas, por el 
predominio de los bienes materia-
les que requieren de casi todo el 
tiempo disponible por parte de 
quien los busca, muchas veces no 
hay contacto de esa naturaleza 
donde más hace falta: en el impres-
cindible ámbito del hogar.

La Organización 

Mundial de la Salud 

informa que los 

chilenos consumen 

7,5 y 9,9 litros per 

cápita, situando al 

país como el mayor 

consumidor de 

América Latina,  

un 27,3% de los 

adolescentes 

chilenos entre 15 y 

19 años presenta un 

intenso consumo de 

alcohol. 

EN EL TINTERO

monumentos. 
Romper imágenes es el 

modo favorito y consagrado 
de intentar cambiar una cosa 
por otra, a la brava, como los 
españoles destrozando mo-
numentos aztecas o antes, 
los romanos, con decretos de 
damnatio memoriae, para 
obligar a olvidar a próceres 
caídos en desgracia. 

Los iconodulos, o iconófi-
los, trataban de preservar 

esos recuerdos o sím-
bolos. Hasta el día 

de hoy ese pro-
blema no termi-

na de resolverse, 
el culto a las imá-

genes o su destrucción 
por motivos varios. 

Ahora mismo los chilenos 
se enfrentan a un proceso de 
iconoclasia de los Conejos 
de Pascua; está prohibido po-
ner conejos a los chocolates, 
medida fundamental, o de 
manifiesta ingenuidad, que 
busca tener amplia acepta-
ción social para atacar de 
frente el problema de la dis-
nutrición. Los íconofilos, con 
justicia,  están indignados.  

 
                     PROCOPIO

Resurgimiento  
de la iconoclasia

LA CAÍDA

El imperio romano de 
oriente duró mil año más que 
el de occidente, tiempo más 
que suficiente para pensar 
mucho. Encontrar algo nuevo 
que pensar en un mundo que 
llevaba mil años pensando lo 
mismo, debe haber sido fati-
goso. A los bárbaros que so-
lían visitarles les parecía ridí-
culo la seriedad con que los 
aristocráticos intelectuales 
bizantinos se tomaban 
todo, las intermina-
bles discusiones 
por los asuntos 
más absurdos, 
por lo menos 
para ellos acostum-
brados a andar repar-
tiendo mamporros a medio 
mundo, al menor estímulo. 

Temas como el sexo de los 
ángeles o la cantidad de án-
geles que se podían poner en 
la punta de un alfiler, podía 
tener a esos sabios ocupados 
por años, sin llegar a acuerdo. 
Esa dificultad puede explicar 
la dura lucha entre iconoclas-
tas e iconodulos, los primeros 
eran los propulsores de la 
idea de romper las imágenes, 
los iconos religiosos de la pro-
pia cultura y otros símbolos o 

Otra mirada al  
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por adolescentes
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Tres administradores municipales ya han 
pasado por la comuna de Hualpén, desde que 
la alcaldesa Katherine Torres asumiera en di-
ciembre pasado. El último nombramiento, en 
calidad de suplente, recae en Christian Arane-
da, quien se desempeñaba como director de 

planificación del municipio. 
A través de una comunicado la alcaldesa ex-

plicó que la designación obedece a la renun-
cia de Mario Gutiérrez Pastorini, tras los cues-
tionamientos efectuados por algunos conce-
jales. Araneda asumirá esta jornada.

Nuevo administrador municipal en Hualpén

Estudios ya contienen opinión 
ciudadana sobre Ñuble Región

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROMOTORES DE LA INICIATIVA CREEN QUE NO ES NECESARIA UNA CONSULTA

El fin de semana, la DC del Bío 
Bío se reunió para trabajar, desde 
una perspectiva regional, el pro-
grama que su carta presidencial, 
Carolina Goic, debería ofrecer al 
país. Fueron variados los temas 
que ahí se trataron (ver página 5), 
no obstante, hubo uno que llamó 
la atención y que ha sido foco de 
debate en las últimas semanas: 
Ñuble Región. 

Así lo comentó el presidente re-
gional de la colectividad, Nicolás 
Hauri, quien aseguró que, pese a las 
diferencias que han dado a conocer 
a través de los medios los diputados 
Jorge Sabag y Marcelo Chávez, la 
opinión de la DC es una sola: apo-
yar la independencia de Ñuble. 

Aclaró que el diputado Chávez, 
tiene todo su derecho en su calidad 
de legislador y de presidente de la 
comisión de Gobierno Interior de la 
Cámara, a manifestar sus dudas, 
pero eso no quiere decir que sea 
contrario a la iniciativa. Esta  no ha 
sido la única reacción.  

 
Optimismo 

Herex Fuentes, presidente del 
Comité Ñuble Región, y el ex dipu-
tado del Distrito 42 (e inminente  
carta de RN en el territorio), Frank 
Sauerbaum, también se manifes-
taron contrarios a la idea que rea-
lizar una consulta o plebiscito 
para confirmar la idea de la nue-
va región. 

El primero dijo entender a “los 
penquistas” que no desean una di-
visión del Bío Bío, porque efectiva-
mente habrá un fortalecimiento de 
Ñuble en desmedro del resto de la 
región, pero la iniciativa ya se en-
cuentra en su segundo trámite le-
gislativo y si se trata de participa-
ción ciudadana, dijo, esta se hizo 
efectiva en los estudios de factibili-
dad que realizaron distintas casas 
de educación superior. 

“Tengo la convicción que la ini-
ciativa va a salir y en menos tiem-
po de lo esperado (...). Mañana (hoy) 
se comienza a debatir nuevamen-
te y estoy convencido que don Mar-
celo Chávez, que preside la comi-
sión de Gobierno, nos va a apoyar. 
Antes del primer semestre de este 
año debería estar aprobada en la 
Cámara”, sostuvo. 

La idea de Fuentes es que el 20 de 
agosto, fecha que conmemora el 
natalicio de Bernardo O’Higgins, la 
Presidenta Michelle Bachelet fir-
me el documento que crea la nue-
va región. 

Por su parte, Sauerbaum consi-

El diputado dijo estar optimista 
sobre la concreción de la iniciativa, 
pero también cauto, considerando 
la ofensiva comunicacional que han 
desplegado sus detractores, inclu-
yendo un inserto en diarios de cir-
culación nacional. 

Dijo que el plebiscito es una bue-
na idea, pero debió plantearse an-
tes. “Sería desconocer la soberanía 
democrática del Congreso, además, 
acogiendo una idea que surgió des-
de las bases”, concluyó.

CAROLINA ECHAGUE M.

Esta jornada continúa debate en la Cámara. Presidente del Comité pro región 
cree que iniciativa estará lista para su promulgación el primer semestre.

dera que resulta extemporáneo rea-
lizar una consulta. “Debió hacerse 
antes de que se enviara el proyecto 
del ley al Congreso”, sostuvo. 

“En Ñuble hay una sensación  ge-
neralizada de desmedro en la en-
trega de recursos en relación a 
Concepción. Se instaló la idea de 
que la nueva región identificará 
mejor sus necesidades. La Región 
de Arica y Parinacota ha multipli-
cado por 11 la llegada de recur-
sos”, justificó.  

Quien fuera timonel regional de  
RN dijo además que quienes son 
contrarios a la iniciativa “no creen 
en la capacidad de sus comunas 

para generar riquezas y también 
hay desconocimiento”.  

 
Compromiso presidencial 

El diputado del Distrito 42, Jorge 
Sabag, coincidió con Sauerbaum, y 
calificó la idea de una consulta 
como dilatoria. “Esta iniciativa se 
viene planteando desde el gobier-
no del Presidente Lagos”, sostuvo. 

Sabag, en su calidad de vicepre-
sidente de la Cámara, se reunió ayer 
con la Presidenta Bachelet en La 
Moneda, y según su relato, la Jefa de 
Estado reiteró su compromiso con 
la iniciativa que, además, es una 
promesa de campaña. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Herex Fuentes se manifestó 
confiado en que el proyecto 
se concretará durante los 
primeros seis meses del año.

En el primer 
semestre 

Jorge Sabag se reunió ayer 
con la Presidenta en La 
Moneda y le manifestó su 
apoyo a Ñuble Región.

Reunión con la 
Presidenta
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CONFIRMÓ PRESIDENTE REGIONAL DE LA DC

El diputado Marcelo Chávez y el ex intendente Martín 
Zilic tendrán un rol en el comité político y programa.

Durante la jornada de 
ayer, la carta presidencial 
de la Democracia Cristia-
na, la senadora Carolina 
Goic, presentó al equipo 
que la acompañará en su 
desafío por llegar a La Mo-
neda. Y entre los convoca-
dos, comentó el presiden-
te regional de la Falange, 
Nicolás Hauri, hay dos 
nombres ligados a la re-

gión: el diputado del Dis-
trito 45, Marcelo Chávez; 
y el ex intendente del Bío 
Bío, Martín Zilic en el go-

bierno de Frei Ruiz-Tagle. 
El primero de los mencio-

nados será parte del comité 
político junto a otros destaca-

dos nombres del partido, como 
René Saffirio y Soledad Alvear. 

Zilic, quien también fuera mi-

nistro de Educación durante la 
primera administración de la Pre-
sidenta Bacahelet, será parte del 
equipo programático que enca-
bezará Sergio Espejo.  

Y, a propósito del programa, du-
rante el pasado fin de semana, 
cerca de 150 militantes, dirigen-
tes, técnicos y profesionales de la 
DC en la Región se reunieron para 
debatir sus propuesta con mirada 
regional. “Hubo participación de 
las cuatro provincias”, precisó el 
timonel del Bío Bío. 

Según comentó Hauri, junto con 
ratificar el apoyo a la creación de 
la Región de Ñuble, se insistió en 
la necesidad de que exista una le-
gislación para la Zona de Rezago 
en Arauco y una nueva regulación 
en materia forestal, considerando 
lo ocurrido con los incendios de 
enero. No obstante lo anterior, 
esas propuestas aún deben ser tra-
bajadas para ser entregadas a Ca-

rolina Goic. 
“Se planteó, además, el 

crecimiento armónico a es-
cala humana. Principal-
mente, lo relacionado con 
la conexión de la provin-
cia de Concepción, trans-
porte y servicio. Nuestra 
candidata ha planteado 
que el eje de toda políti-
ca pública tiene que es-
tar centrada en la per-
sona. Ello demanda 
que la política pública 
tiene que permitirle a 
los habitantes de la 
provincia un tiempo 
de desplazamiento 
razonable para hacer 
vida de familia”, co-
mentó el dirigente.

Ángel Rogel A. 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

MARTÍN ZILIC formará 
parte del equipo 

programático.

MARCELO 
CHÁVEZ será parte 
del comité político.

Penquistas se unen a equipo de 
carta presidencial Carolina Goic

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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6

estuvo el sumo 
pontífice en el país, 
entre el 1 y el 6 de 
abril; los últimos 2 
días estuvo en 
Concepción.

días
5

se realizó en el Club 
Hípico. Allí llamó a 
construir “la civilización 
del trabajo, que es 
civilización de la 
justicia, pero ante todo, 
la del amor”.

La misa por el 
trabajo

La titular  de Salud, Carmen Castillo, enca-
bezó ayer la ceremonia de inauguración del 
Servicio de Atención de Urgencia de Alta Re-
solución de Tucapel, en Concepción.  

La secretaria de Estado participó también 
en la ceremonia de bienvenida a 90 nuevos 

profesionales médicos que ingresan a la red 
atención de urgencia este año, hecho que 
calificó como un “esfuerzo histórico”. Vie-
nen a reforzar áreas que no contaban con la 
cantidad ideal de profesionales”, dijo la titu-
lar de Salud.

Ministra Castillo inauguró SAR Tucapel en Concepción

TESTIMONIOS DE QUIENES ESTUVIERON CON EL PAPA A 30 AÑOS DESDE SU PASO POR LA ZONA

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

Un año antes de concre-
tarse la visita de Juan Pablo 
II a Chile, Brígida Sánchez, 
profesora de música y di-
rectora de coros, fue con-
tactada por el arzobispo 
Alejandro Goic para musi-
calizar la ceremonia religio-
sa que encabezaría el papa 
en el Club Hípico de Con-
cepción.  

Un mes antes de la llega-
da de Wojtyła entró en con-
tacto con ella el maestro de 
las Celebraciones Litúrgi-
cas Pontificias,  Piero Ma-
rini,  enviado desde el Vati-
cano para asegurarse de 
que todo marchaba a la per-
fección y a afinar los últi-

Juan Pablo II: a 30 años de una  
visita que revolucionó a Concepción
La llegada del Pontífice se produjo en un momento histórico en que el país “necesitaba esperanza”, 
dice el sacerdote José Cartes, que acompañó al papa en la eucaristía. Los tiempos han cambiado, 
advierte también, y probablemente hoy la reacción de entonces no tendría el mismo fervor. 

mos preparativos.  
Dos días previos a la visi-

ta del líder católico para el 
coro de una decena de jóve-
nes católicos que dirigía 
Sánchez, no hubo tiempo 
siquiera para dormir, había 
que asegurarse de que todo 
estaba bien. 

Toda esta pompa para re-
cibir,  sin embargo, a un 
hombre que la profesora ju-
bilada recuerda como ex-
tremadamente sencillo. 
“Pensé que iba a ser una fi-
gura muy sofisticada y era 
un hombre coloradito, con 
dientes imperfectos y con 
zapatos café sin lustre, muy 
sencillo, muy cercano, pero 
a la vez con una cosa muy 
especial, una mirada llena 

BRÍGIDA SÁNCHEZ en 
el momento en que 
observa de frente al 
pontífice. “Era un hombre 
sencillo”, recuerda. 

ISIDORO VALENZUELA M.

LA PROFESORA y directora de coro trabajó un año en preparar su participación en la misa. 

de paz”, describe sobre 
aquella primera impresión 
cuando lo vio de pie justo 
frente a ella en el escenario.   

“Yo estaba preocupada 
de mis partituras cuando 
veo algo blanco pasar al 
lado mío”, recuerda sobre 
esta visión, a la postre, inol-
vidable. 

 
Iluminado 

Para el sacerdote José 
Cartes, quien compartió la 
ceremonia religiosa con el 
papa, había algo casi sobre-
natural en esa figura. “No 
sé si eran las luces del papa 
móvil, pero toda la gente 
decía que brillaba y al verlo 
después en la ceremonia era 
una figura muy luminosa”. 

Para Cartes, hoy a cargo 
de la vicaría de la pastoral 
social y siempre vinculado 
a temas del área, la llegada 
de el Papa polaco marcó un 
hito en el país. No solamen-
te porque es el único sumo 
pontífice en ejercicio que 
ha llegado a territorio na-
cional (también estuvieron 
Pío IX y Francisco antes de 
ser Papas), sino también 
por el momento histórico. 

“Hubo una comunión en-
tre los distintos sectores, to-
dos querían estar allí, de 
manera transversal, política 
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y socioeconómica. Me pare-
ció que ese día fuimos todos 
buenos”. 

En tiempos de toque de 
queda, incluso, se levantó 
la medida para que la gen-
te pudiera peregrinar hasta 
el  Club Hípico. “Yo estaba 
en Coronel y me acuerdo 
que caminamos en proce-
sión con la gente, cantando 
y rezando, cruzamos el 
puente así... Todo era un 
ambiente muy festivo, de 
mucha unión,  en que pudi-
mos caminar por las calles 
sin restricción”. 

Cartes piensa que difí-
cilmente la visita de otro 
Papa produciría ese im-
pacto. “Cuando vino Juan 
Pablo II había una necesi-
dad de alguien que nos ha-
blara de esperanza, hoy los 
tiempos son distintos, es-
tamos viviendo una crisis 
de fe, en que hay una socie-
dad mucho más laicizada, 
pero también más indivi-
dualista”. 

 
“Pope Star” 

Mañana se cumplen 30 
años de la llegada de Juan 
Pablo II a Concepción, y sin 
embargo, su visita sigue 
muy viva en la memoria de 
los penquistas que estuvie-
ron en algunas de las ho-
milías, o que simplemente 
lo vieron pasar raudo en el 
“papamóvil”, saludando 
con paciencia a las multitu-
des que salieron a recibirlo.  

Y el recuerdo sigue vivo 
incluso entre quienes se 
han alejado del catolicismo 
y la religión. Es el caso de 
Francisco Muñoz, quien por 
aquél entonces tenía 12 
años. Cuenta que su familia 
arrendó un estacionamien-
to en la esquina de Paicaví 
con O’Higgins para verlo, 
un lugar estratégico, pues 
forzosamente el vehículo 
papal debía bajar la veloci-

relata el ahora profesor uni-
versitario.    

 La Iglesia Católica ha in-
vitado también a sus feli-
greses a recordar cómo 
marcó sus vidas este episo-
dio. Dentro de estos relatos 
conmueve el de Cristian Ba-
rrera, de Concepción, que 
en esa época tenía 16 años.  
“A eso de las siete de la ma-
ñana, estábamos los acóli-
tos de la Catedral esperan-
do en el estacionamiento, 
la visita del Santo Padre. Se 
nos  acercó y acarició nues-
tras mejillas y nos bendijo 
uno por uno”.  

Virginia Aránguiz recuer-
da cómo el Papa entró al 
Club Hípico, y cuánto le 
costó a los guardias mante-
ner el orden: “Todos que-
rían verlo, y todos pudieron 
verlo. Así fue como él pasó 
por nuestra ciudad y aún lo 
sentimos muy vivo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL MÍTICO “papamóvil” en que se desplazaba el Papa, 
permitió que miles de penquistas lo vieran pasar y lo saludaran. 

dad para doblar en la prin-
cipal avenida penquista. 

“Fue una locura. Nunca 
más he vuelto a ver tanta 
gente en la calle, todos espe-
rando ver pasar a Juan Pa-
blo II. Había exitación, his-
teria... recuerdo haber visto 
gente peleando  porque 
cuando levantaban las pan-
cartas los de adelante no 
dejaban ver a los de atrás. 
Realmente fue impresio-
nante verlo pasar, tan blan-
co, tan iluminado, sonrien-
te. Algunas señoras se pre-
guntaban si en una de esas 
era la encarnación del hijo 
de Dios... La fe, el fervor re-
ligioso fueron importantes, 
pero yo creo que para los 
penquistas, fue impresio-
nante la posibilidad de ver 
también a un líder mundial, 
a uno que había sobrevivido 
a un atentado, que estaba 
derrotando a la Urss... A los 
ojos de quienes lo vimos, 
era una verdadera estrella, 
capaz de desatar el mismo 
frenesí que un rock star”, 

Tras conocerse de la 
muerte de Bruno Betanzo 
en un accidente de tránsito 
durante un tour en Egipto, 
en el que también resultó 
con lesiones su mujer Car-
men Sereño, la magistrada 
que lleva el caso Matute ma-
nifestó que el  deceso del ex 
dueño de La Cucaracha no 
interferirá en el proceso que 

Bruno Betanzo muere 
en Egipto y ministra de 
Caso Matute aclara que 
no era sospechoso

lleva adelante debido a que 
la línea de investigación que 
sigue descartaría una parti-
cipación del empresario. 

“Hicimos largas diligencias 
que  incluyeron varios careos 
donde muchos hechos que 
se le imputaban y que lo ha-
bían puesto  todos estos años 
en una situación de sospe-
choso fueron descatados”. 

Si bien reconoció que era 
un personaje importante, 
como dueño del lugar don-
de se produjo el crimen,  no 
existían diligencias pen-
dientes. 

Afirmó que  hasta el mo-
mento no se ha logrado es-
tablecer ninguna relación 
entre Betanzo y el medica-
mento pentobarbital que le 
fue administrado a Jorge 
Matute Johns. 

Betanzo falleció en un ac-
cidente en la localidad de  Fa-
yum, Egipto. Según indicó 
Cooperativa, en el lugar mu-
rió también el guía turístico 
que lo acompañaba, y resul-
taron lesionados Carmen Se-
reño y otros cuatro turistas.

ARCHIVO

Por cuarto año consecutivo, UdeC 
Capacita inicia el Programa de Ni-
velación de Estudios Modalidad 
Flexible, cuyo objetivo es brindar 
una respuesta oportuna y eficaz a 
las necesidades de formación de jó-
venes y adultos que por diversos 
motivos no han podido completar 

PubliReportaje

UDEC CAPACITA INICIA 
NUEVO PROCESO DE 
NIVELACIÓN DE ESTUDIOS

su enseñanza media. 
El Programa permite a los partici-

pantes, acelerar su proceso de nivela-
ción completando dos años en uno. 
Este año las clases se realizan en las 
instalaciones de la UdeC y cuenta con 
un total de 150 inscritos distribuidos 
en el Primer y Segundo Ciclo.

LILIAN JAQUE M., Encargada del Programa Nivelación de Estudios de UdeC Ca-
pacita.
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IPC
Febrero

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,0%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.791,56 

COMMODITIES 

      +0,17% Igpa +0,19%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $826,26 Cobre (US$/libra)$2,63
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $50,24

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM ABRIL

$46.461,00

$26.478,76 
Dólar Observado $657,89 Euro $703,35

    24.013,47

CAP Acero urge a Gobierno para que su 
competencia pase por control de calidad

SINDICATO NÚMERO 1 DE HUACHIPATO PIDE CELERIDAD EN SU APLICACIÓN PARA COMBATIR COMPETENCIA DESLEAL

CAP Acero y sus sindicatos tie-
nen razones de sobra para estar 
preocupados por su futuro ante el di-
fícil escenario que atraviesan. Sólo 
hace unos días fueron desvincula-
dos de la empresa 43 trabajadores 
como una medida casi desesperada 
para mantenerse a flote. Es por ello 
que una de las medidas claves que 
piden al Gobierno es que se realice 
un estricto control de calidad a su 
competencia internacional, espe-
cialmente a China y México, ambos 
acusados de “competencia desleal”. 

Esto implicaría que, de no contar 
con el estándar exigido, los produc-
tos que lleguen a los puertos de Chi-
le tendrán que ser devueltos. Los si-
derúrgicos locales hacen ver que el 
acero producido por la planta Hua-
chipato ostenta un 65% de pureza, 
siendo uno de los mejores del mun-
do, y que en calidad, la oferta ex-
tranjera no podría competirles. 

El contexto es relevante: la sema-
na pasada se hizo un llamado para 
que el anti dumping por el alambrón 
chino de 40,6% se extienda ante la es-
pera de la resolución de la Comi-
sión Nacional de Distorsiones de 
Precios, Cndp.  

También se sumó el compromiso 
de las autoridades regionales como 

Solicitud se realizó al subsecretario de Hacienda, Alejandro Micco, para que 
los productos chinos, mexicanos y turcos de dudoso estándar sean devueltos.

CAROLINA ECHAGUE M.

licitud de inspección al acero (inclu-
yendo a Turquía). 

 
Retomar conversaciones 

El presidente del Sindicato Nú-
mero 1 de Huachipato, René Vidal. 
explica que se van a retomar las con-
versaciones con Aduana y Hacien-
da para abordar el tema de la certi-
ficación. “Quedaron los anteceden-
tes y vamos a retomar las reuniones 
para ver en qué está. Hoy nadie cer-
tifica el acero que llega, porque se 
utiliza mucho la certificación del 
país de origen”. Y advierte que estas 
certificaciones, de carácter interno, 
no son siempre confiables. 

Fue el 20 de enero cuando el sub-
secretario Alejandro Micco expuso 
ante el Sindicato 1 y los seremis de 
Economía y Hacienda (s), Iván Va-
lenzuela y de Energía, Carola Vene-
gas, su preocupación ante la necesi-
dad de velar qué clase de acero lle-
ga al país. 

 
El rol de aduanas 

De ahí que se deba buscar el me-

canismo para llevar a cabo este ex-
haustivo trabajo. Aduana juega un 
papel importante y también se ha in-
cluido en conversaciones previas. 

“Si Aduana no tuviera la capaci-
dad ni la gente, habría que darle 
apoyo. Es un tema de Gobierno que 
tiene que dar las facilidades econó-
micas para que se instale una em-
presa certificadora. Ya sea de la Uni-
versidad de Chile, por ejemplo, con  
la Idiem, entidad que nos certifica el 
material  a nosotros en la  planta mi-
nuto a minuto, in situ”, proyectó Vi-
dal, en compañía del tesorero Ma-
nuel Gutiérrez y del secretario gene-
ral del Sindicato 1, Héctor Medina. 

De llevarse a cabo, el objetivo es 
que el personal especializado esté 
desplegado en los puertos más im-
portantes de Chile: Valparaíso, San 
Antonio, Talcahuano y Coronel. 

“Queremos que las reuniones se 
generen lo antes posibles y vamos a 
generar las instancias para reunir-
nos con ellos. De hecho, es un tema 
de suma urgencia que hay que ir so-
lucionando. No queremos más des-

pidos, que gente nuestra siga su-
friendo”, pidió Vidal. 

Para el secretario general, Héctor 
Medina, la calidad de acero de Hua-
chipato está por sobre los estánda-
res de China y México. “No hay com-
paración. Nuestro acero es uno de los 
mejores a nivel mundial”, aseguró. 

El seremi de Economía y Hacien-
da (s) Bío Bío, Iván Valenzuela, indi-
có que la iniciativa no es menos 
compleja, pero no imposible, ya que 
se podría establecer una normativa 
interna que debe ser aprobada.  

“Se le pidió al subsecretario Micco 
y el iba a ver con Aduana los están-
dares que existían, por que si no hay 
un único medidor internacional, es 
muy difícil establecer uno, sobre 
todo, por ser nosotros una econo-
mía más abierta. Sin embargo, se 
trabajará para ello. Podría haber un 
pronunciamiento dentro del año”,  
dijo Valenzuela.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS TRABAJADORES están preocupados por 
los últimos 43 despidos de la semana pasada.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

40,6%
Es el porcentaje de anti dumping tem-
poral que tiene el alambrón chino. Hoy 
se pide que se extienda.

9,8%
es la cantidad de anti dumping a las 
barras de acero proveniente de México 
por un año. Una vez que acabe, esperan 
que se extienda.

el intendente Rodrigo Díaz para ha-
cer ver al Gobierno  Central ( Econo-
mía y Hacienda) la urgencia  de pro-
teger a la siderúrgica local.  

Y ahora último, se busca reanudar 
las conversaciones con el subsecre-
tario de Hacienda, Alejandro Micco, 
para que siga adelante con esta so-



Economía&Negocios

10 Diario Concepción Martes 4 de abril de 2017

Lorena Bustos Reinoso 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

GENERAR LAZOS EMOCIONALES CON LOS CLIENTES

E
xiste aún la con-
cepción de que 
aplicar herra-
mientas de mar-
keting implica 
d e s e m b o l s a r  
grandes sumas 
de dinero, sobre 

todo en lo que respecta a la 
conceptualización del produc-
to y  la publicidad. Hemos escu-
chado de inversiones millona-
rias en campañas promociona-
les por parte de grandes 
marcas nacionales e interna-
cionales, lo que no nos permite 
imaginar a pequeñas empresas 
tratando de competir a ese ni-
vel. Sin embargo, es necesario 
aclarar que los esfuerzos de 
marketing son totalmente 
adaptables al tamaño y posibi-
lidades de las empresas y que 
sólo se necesita la disposición.  

Un buen ejemplo es el nivel 
de “marketing relacional” que 
aplican los almacenes de ba-
rrio, precursores de este con-
cepto, al generar lazos emo-
cionales duraderos con sus 
clientes dado el nivel de cono-
cimiento que van adquirien-
do con el paso del tiempo de 
cada uno de sus consumido-
res habituales. 

El almacén es un ejemplo de 
microempredimiento. El 90% 
aproximadamente de las em-
presas de nuestro país corres-
ponde a micro, pequeñas y me-
dianas empresas. Una cifra que 
indica la relevancia del empren-
dimiento en Chile y de la impor-
tancia de realizar acciones que 
permitan a estas organizacio-
nes desarrollarse y crecer.  

 
Cómo empezar 

Para comenzar, es bueno sa-
ber qué terreno estamos pisan-
do. Generalmente las peque-
ñas empresas son guiadas por 
sus propios dueños, quienes 
muchas veces no tienen los su-
ficientes conocimientos co-
merciales. Además, los recur-

trata de asesorarlo, más que lo-
grar una venta a como dé lugar. 

El nivel de precios de su ofer-
ta deberá tener como base los 
costos y como techo la disponi-
bilidad a pagar de sus clientes. 
Entre estos límites fije su precio 
final. 

Elabore y distribuya folletos 
promocionales, simples pero 
claros y entréguelos sobre todo 
a los clientes que se van satis-
fechos de su negocio. La tarje-
ta de presentación también es 
una buena alternativa, ojalá 
que incluya más información 
que su nombre y datos de con-
tacto. Entréguela a donde vaya. 

Ofrecer estímulos, ya sea tra-
ducido en un obsequio peque-
ño o en descuentos, puede ser 
una buena herramienta, tanto 
para premiar a los clientes fre-
cuentes como para aumentar 
la satisfacción general del pú-
blico objetivo. 

Para finalizar, el aprovechar 
el poder de internet debe estar 
dentro de las alternativas de 
una empresa pequeña, puesto 
que multiplica la información 
que requiere entregar. Se pue-
de estar presente a través de re-
des sociales o desarrollar una 
página web (existe la posibili-
dad de diseñarlas gratuita-
mente). Lo importante es que 
los contenidos sean reales y se 
encuentren actualizados. 
Agregue datos de contacto y su 
ubicación.  

 
Ventajas de ser pequeño 

Es importante considerar 
que ser una empresa pequeña 
implica beneficios, como por 
ejemplo, la flexibilidad, que 
permite actuar mucho más rá-
pido que una organización de 
gran escala. En los tiempos que 
corren, es claramente una ven-
taja el poder adaptarse a cam-
bios y tendencias. 

Como el mercado que atien-
de es local, es más sencillo co-
nocer a los competidores y qué 
acciones están realizando, lo 
que le permitirá mantenerse 
en la contienda. 

Finalmente, pueden aprove-
char espacios que dejan de 
atender o definitivamente 
atienden mal las empresas 
grandes, ya que por sus dimen-
siones están impedidas de con-
seguir una cobertura comple-
ta y eficaz.

PEQUEÑAS EMPRESAS 
TAMBIÉN PUEDEN APLICAR 
ESTRATEGIAS DE MARKETING
Pueden implementar medidas sencillas que impactan en el volumen de ventas sin hacer grandes inversiones. La 
clave es tener un objetivo definido y saber exactamente qué se pretende lograr con las acciones desarrolladas.

sos son escasos, su escala de 
producción es pequeña y su al-
cance es reducido, abarcando 
normalmente mercados loca-
les. Sin embargo, se pueden de-
sarrollar actividades sencillas y 
de gran impacto en su merca-
do objetivo. 

Lo importante es plantear-
se objetivos, es decir, determi-
nar qué queremos obtener con 

las acciones que pensamos de-
sarrollar. Claramente habrá 
diferencias si el negocio está 
comenzando o si se trata de 
uno ya establecido. Para el pri-
mer caso, habrá que planifi-
car desde el nombre de marca, 
pasando por la variedad a ofre-
cer y finalizando con la ma-
nera de comunicar lo que hace 
la empresa. Para el segundo, 

quizás habrá que analizar po-
sibilidades de ampliar la línea 
de productos o agregar algún 
servicio. 

 
Sencillas aplicaciones   

No caer en la tentación de 
abarcar todo el mercado es 
siempre una buena idea. Con-
centrarse en un segmento pe-
queño permitirá atenderlo de 

manera más eficaz. Con el 
tiempo podrá ir creciendo. 

El hecho de tener un nombre 
de marca recordable es impor-
tante: lo ideal es que sea corto 
y fácil de leer, además de poseer 
características de único.  

El empaque es otro factor 
a considerar, ya que muchas 
veces es una especie de “ven-
dedor silencioso”. Represen-
ta a la empresa e informa al 
cliente, además de contener 
al producto.  

 
Debe ser distintivo 

La ubicación geográfica tam-
bién es fundamental para al-
gunos negocios, sobre todo del 
sector comercial. Si su empren-
dimiento implica contacto 
constante con clientes, debe 
tener una ubicación accesible 
y localizable. 

Para planificar su gama de 
productos, básese siempre en 
las necesidades de sus clien-
tes, de otro modo, le aseguro 
que tendrá sobre stock. Los ho-
rarios de atención también de-
bieran fijarse considerando la 
conveniencia de sus clientes, 
no la propia. 

Atienda amablemente a 
cada cliente, independiente de 
si concreta la compra de uno de 
sus productos o no. Puede que 
éste necesite otro producto, en 
otro momento del tiempo y po-
drá recurrir a usted. Otro pun-
to de importancia es tratar de 
que el cliente perciba que usted 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

En cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 58 y 59 
de la Ley 18.046, sobre Sociedades Anónimas, nos 
permitimos citar a Ud. a la Junta Ordinaria de Accionistas, 
la que, por acuerdo del Directorio, se llevará a efecto el día 
25 de Abril de 2017, a las 20:30 horas, en las oficinas de la 
Gerencia General de la Sociedad ubicadas en O’Higgins 
Poniente N°39 – Concepción.

Las materias a tratar son las siguientes:

1. Pronunciarse sobre la Memoria y Balance 
correspondientes al ejercicio 1° de Enero al 31 de Diciembre 
del 2016 y conocer la situación de la sociedad y los informes 
de los Auditores Externos.
2. Política de utilidades y dividendos.
3. Designación de Auditores Externos e Inspectores de 
Cuentas.
4. Elección del Directorio.
5. Otras materias de interés social de competencia de la 
Junta.

Saludamos atentamente a Ud.
Presidente del Directorio

CITACION JUNTA ACCIONISTA
LABORATORIO DIAGNOMED S.A.

En cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 58 y 59 
de la Ley 18.046, sobre Sociedades Anónimas, nos 
permitimos citar a Ud. a la Junta Ordinaria de Accionistas, 
la que, por acuerdo del Directorio, se llevará a efecto el día 
25 de Abril de 2017, a las 20:00 horas, en las oficinas de la 
Gerencia General de la Sociedad ubicadas en O’Higgins 
Poniente N°39 – Concepción.
 
Las materias a tratar son las siguientes:

1. Pronunciarse sobre la Memoria y Balance 
correspondientes al ejercicio 1° de Enero al 31 de Diciembre 
del 2016 y conocer la situación de la sociedad y los informes 
de los Auditores Externos.
2. Política de utilidades y dividendos.
3. Designación de Auditores Externos e Inspectores de 
Cuentas.
4. Elección del Directorio.
5. Otras materias de interés social de competencia de la 
Junta.
 
Saludamos atentamente a Ud.
Presidente del Directorio

CITACION JUNTA ACCIONISTA
INMOBILIARIA DIAGNOMED S.A.
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Con app SII Bío Bío espera  
348 mil declaraciones

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con un completo plan de medi-
das destinadas a facilitar el cum-
plimiento tributario de los contri-
buyentes, se dio inicio a la Opera-
ción Renta 2017, que este año 
espera recibir 3.4 millones de de-
claraciones en todo el país, de las 
que 348.500 corresponderán a la 
Región del Bío Bío.   

Para este año hay una novedad: 
la app e- Renta que  permitirá ha-
cer el trámite desde el celular.  De 
hecho, entre el 28 y el 30 de marzo 
ya se registraban 20 mil descar-
gas. Todo para facilitar el proceso  
que se inició oficialmente este sá-
bado 1 de abril.  

Igualmente,  los contribuyentes 
pueden consultar si cuentan con 
una propuesta de declaración en 
www.sii.cl.  Se ofrecerá 2,5 millones 
de propuestas, lo que permite mi-
nimizar los errores y facilitar el 
proceso. 

“Hemos diseñado un completo 
plan de medidas que apunta a fa-
cilitar el proceso para las personas 
y empresas que estimamos pre-
sentarán su Declaración de Renta. 
Una de nuestras prioridades es po-
ner siempre a los contribuyentes 
en el centro de nuestro trabajo, y 
la implementación de estas medi-
das es reflejo de ello”, señaló el di-
rector regional del SII, Jorge Lara 
Arriagada.  

“Invitamos  a los contribuyentes 
a revisar desde ya la versión preli-
minar de su propuesta en sii.cl, la 
que podrán confirmar a partir del 
1 de abril. Al acceder a su propues-

ta de declaración, es importante 
que verifiquen la información que 
nos enviaron sus agentes retenedo-
res e informantes, la que sirvió de 
base para la confección de su decla-
ración”, llamó el director regional.   

 
Mayor despliegue 

Para esta temporada el SII ro-
busteció el aparataje administrati-
vo para llevar a cabo las declaracio-
nes, ya que en el 2016 se registraron 
más de 52 mil errores en el proce-
so. Para ello puso en marcha un 
mecanismo de chequeo previo. 

“Además, estamos haciendo un 
esfuerzo muy importante por acer-
carnos a los contribuyentes por 
medio de un despliegue en terreno 
a lo largo de todo el país, con ofi-
cinas móviles y módulos de auto 
atención ubicados en puntos de 
alta afluencia de público. En la Re-
gión del Bío Bío, estaremos pre-
sentes en diferentes comunas a lo 
largo de la Región según afiche in-
formativo que se adjunta, señaló el 
director regional, Jorge Lara. 

De hecho hay fechas para recibir 
los dineros. Por ejemplo, quienes lo 
hagan desde el primero al 20 de 
abril, tendrán los montos en su 
cuenta el 11 de mayo. Por cheque 
y caja, el 30 del mismo mes. 

Lo otro: aún se puede renunciar 
para no cotizar para AFP, seguri-
dad laboral  y salud, situación que 
regirá hasta el próximo año. Des-
pués será obligatorio. (FPS)

ISIDORO  VALENZUELA M.

OPERACIÓN RENTA 2017 EN LA REGIÓN:

El director regional, Jorge Lara, dijo que este año hay un 
mayor despliegue. Los contribuyentes aún pueden renunciar 
a cotización para pensión, salud y seguridad laboral.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Kine UdeC y Fundación Fútbol Más buscan 
resiliencia y calidad de vida infantil

A partir de un convenio de cola-
boración estudiantes de la carrera 
de Kinesiología de la Universidad 
de Concepción participarán en la 
labor que realiza la Fundación Fút-
bol Más en barrios de la zona como 
apoyos en kinesiología deportiva 
durante las ligas que se realicen en 
el año y como agentes de mejora-
miento a través de iniciativas inno-
vadores en el área de la atención 
primaria.

CLAUDIO GARRIDO, Gloria Cárcamo, Raúl 
González y Mario Muñoz.

TAMARA 
CRUZ, 
Florencia Rauld, 
María Jesús 
Schmidlin y 
Teresa Grandón.

PATRICIO VALLEJOS, Alejandro Hidalgo y Diego Roa.

Clase magistral de Programas 
de Desarrollo Profesional 
y Advance USS

Félix Contreras, in-
geniero comercial y 
MBA en Emory Uni-
versity, Estados Uni-
dos, impartió la clase 
inaugural del año aca-
démico de los progra-
mas de Desarrollo Pro-
fesional y Advance de la 
USS. El conferencista ex-
puso sobre “Estrategia 
competitiva, de la teoría a 
la práctica”.

LUIS FELIPE SLIER, 
Karin Bravo y Mario Ortiz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FLORENCIA 
LECANNELIER, 
Paula Quiñones 

y Paulina 
Mejías.

MARIO 
ELIZONDO, 

Fernando 
Quiroga y 
Francisco 

Flores.

GONZALO 
SANHUEZA, 
Félix Contreras 
y Sergio Castro.
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Contempla “Flora del 
recuerdo”,  cuya 
duración se estiman 
que serán de dos 
horas y media.

Sesiones
4

Performista  
despliega proyecto en 
Pinacoteca UdeC 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY DESDE LAS 15.OO HORAS“Flora del 
recuerdo”, de 
Alperoa,  
contempla 
una serie de 
tatuajes de 
flores 
silvestres.

Han sido ajetreados estos 
meses para Álvaro Pereda. 
El performista local, más 
conocido como Alperoa, re-
tomó este 2017 sus proyec-
tos individuales, siendo uno 
de estos  “Flora del recuer-
do”, el cual a partir de hoy -
y hasta fines de mes- lo ten-
drán ocupado en la Pinaco-
teca UdeC. 

Se trata de una serie de 
cuatro tatuajes con motivos 
florales, los que serán traba-
jados por la artista del tattoo 
Natalia Nieves en la piel de 
Pereda. “Son flores que algo 
de recuerdo tienen en mí, 
desde mi infancia hasta el 
día de hoy por distintas per-
sonas. Tienen un origen más 
bien personal”, comentó el 
artista. 

La primera sesión corres-
ponde a la realización de la 
flor del tilo. Luego, el miér-
coles 12 será el turno del 
boldo, el jueves 20 del hibis-
co y el proyecto concluirá 
el viernes 28 con la manza-
nilla. Todos los tatuajes se 
realizarán a partir de las 
15.00 horas. 

“Vamos a estar en distin-
tas partes de la Pinacoteca 

blica Cíclika”, el cual por me-
dio de diferentes acciones y 
momentos, ha ido constru-
yendo una historia cuyo fin se 
proyecta será durante mayo.  

“Es parte ficción y parte 
realidad. Una historia que ha-
bla de unos personajes que 
viven en una ‘Repúblika Cícli-
ka’ en el mar (...) Los tres hitos 
del relato son la salida del per-
sonaje del mar, luego la mar-
ca con la hierra -’Branding’-, 
y cuando esté bien cicatriza-
da la marca, el regreso del per-
sonaje al mar”, detalló Pereda. 

La idea del proyecto, his-
toria que cada cierto tiempo 
va arrojando diferentes da-
tos que registra la periodista 
Celeste Burgos, es realizar 
una publicación digital que 
sería traducida al inglés. 

“Esta es una historia y no 
quiero que se lea como un fo-
tonovela, no es así. Es un pro-
yecto de largo aliento, donde 
hay más gente involucrada, y 
el momento más trascenden-
tal es la marca con la hierra, 
que tiene que ver con mi tra-
bajo de marcarme el cuerpo”, 
enfatizó Alperoa. 

GONZALO TEJEDA.

ESTA IMAGEN DA CUENTA 
del inicio de “Repúblika 
Cíclika”, en que el personaje 
emerge del mar para luego 
ser marcado.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

SEBASTIÁN BURGOS.

EL “BRANDING” realizado por Daniel Campos corresponde a 
la segunda etapa del proyecto colaborativo “República Cíclika”, 

y esto estará acompañado 
de un video de la misma flor 
-en su ambiente natural-, 
registro realizado por Se-
bastián Rivas y el registro 
fotográfico de la acción lo 
realizará Sebastián Burgos 
mientras me estén tatuan-
do. Repartiremos postales 
acerca de cada una de las 
flores, con datos sobre ellas, 
nombres científicos, pro-
piedades y todo ese tipo de 
cosas, además del momen-
to que a mí me evoca”, expli-
có Alperoa. 

Éste proyecto viene a ser 
una especie de continuación 
realizada por el performista 
el año 2011 -“Odisea en el 
Mejico 2011”- en que acom-
pañado del artista y escri-
tor Muñoz Coloma, el fotó-
grafo Mario Moreno Krauss 
y el tatutador Daniel Cam-
pos, estuvo durante dos días 
en la Pinacoteca también ta-
tuándose. “Fue al lado mis-
mo del mural ‘Presencia de 
América Latina’ y que tuvo 
que ver con una residencia 
que nos ganamos en México, 
y ahora voy nuevamente, 
pero con un proyecto dis-
tinto. Algo que surgió a raíz 
de un trabajo que vi de Na-
talia realizado a un artista 
de Valparaíso, algo que me 
gustó y quise incluirlo den-
tro de mi carrera”, dijo el per-
formista. 

 Un hecho interesante de 
destacar es la apertura de 
este tradicional espacio ex-
positivo a proyectos de este 
tipo, y que vienen a romper 
el paradigma o esquema de 
lo habitual que presentan. 
“ Todo va por la persona 
quien está en la administra-
ción del espacio -María So-
ledad González- quien ade-
más fue mi profesora en la 
Escuela de Arte UdeC. Des-
de su llegada ha habido una 
apertura mayor a acoger 

otro tipo de exposiciones, 
como por ejemplo, el poder 
insertar la acción combina-
da con el tatuaje”, puntuali-
zó Alperoa.  

Proyecto más macro 
De manera paralela, e in-

cluso antes de esta acción flo-
ral, el performista a llevado 
adelante su proyecto “Repú-
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Armada regional 
se alista para  
un nuevo año en  
el RallyMobil

TEMPORADA 2017 COMIENZA ESTE FIN DE SEMANA

Cinco escuderías con arraigo local tomarán 
parte de un calendario que comprenderá 8 
competencias y en mayo llegará a Concepción.

Tras una temporada de aprendizajes durante 2016, los hermanos Benjamín y Vicente 
Israel esperan consolidar su crecimiento en la categoría R3 a bordo de sus Citroen DS3 
Max. A ellos para el presente año se sumó su primo Samuel, quien dio el salto desde la 
R2 a la R3, a bordo de otro Citroen.

Procircuit apuesta con todo a la obtención de la R3

Con un nuevo diseño en sus dos Ford Fiesta R2 Turbo, pero con la energía y valores que 
los caracterizan, el equipo impulsado por empresas Rudel apostará a la experiencia de 
Joaquín Ruiz de Loyzaga para pelear la categoría R2, y tendrá también en el segundo 
auto de la escudería a su padre, Rodrigo.

Rudel Racing continuará con la apuesta familiar

Tras un primer año 
de aprendizaje en 
el RallyMobil, el 
Team Eme Racing 
de la mano de su 
piloto Patricio 
Muñoz buscará 
consolidar su buen 
rendimiento con 
resultados desde 
la primera jornada. 
Para ello, contrató 
al experimentado 
navegante 
argentino, Miguel 
Recalt, quien 
aportará todos sus 
conocimientos en 
la lucha por la serie 
R2.

Eme Racing 
va por 
resultados

De la mano del piloto local Martín 
Scuncio, quien hará sus primeras 
armas en el rally, el color rojo retornará 
a las rutas del RallyMobil. Point Cola 
Racing tendrá dos Peugeot 208 R2 
mantenidos en sus talleres en Coronel, 
uno manejado por Scuncio y el otro 
por el piloto argentino Martín Suriani, 
hijo de Walter “Chirola” Suriani.

El regreso del histórico 
Point Cola Racing

FOTOS: ENVIADO MAX MONTECINOS / RALLYMOBIL

Con Jorge Martínez 
Fontena como 
principal carta de 
triunfo en la R3, el 
equipo contará 
también  con los 
hermanos 
angelinos Pedro y 
Alberto Heller en la 
misma serie. 
Además, incluirá la 
participación del 
también piloto de 
Los Ángeles, Felipe 
Rossi, en el único 
Peugeot 208 R2 
que tendrá la 
escudería durante 
la presente 
temporada.

Joker quiere 
repetir los 
títulos

La navegante local Javiera Román 
correrá esta temporada con el 
osornino Diego Pérez. En tanto, resta 
por conocer si el también copiloto de 
la zona, Ricardo Rojas, participará esta 
temporada. Otros animadores que se 
espera lleguen a Pichilemu son Héctor 
Aedo y el piloto de Los Ángeles, 
Marcelo Vildósola.

Otras cartas locales 
quedan por confirmar

Este fin de semana se disputará la primera 
fecha del año en el RallyMobil, por los caminos 
aledaños a la comuna de Pichilemu, la capital 
del surf, en las costas de la Región de O’Higgins. 

Dentro de las novedades que tendrá el cam-
peonato, se incluirá la serie R2 Lite para dar 

más competitividad a esta categoría, y tam-
bién se permitirá el regreso en competencia de 
los pilotos extranjeros para cualquier serie. 

Por este último factor, los trasandinos Ale-
jandro Cancio y Martín Suriani ya confirma-
ron su presencia en la carrera.

En Pichilemu comenzará la temporada 2017

Daniel Kuschel Díaz / daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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Ex promesa de Palestino 
prueba suerte en el acero

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA LUCHA POR NO DESCENDER

Huachipato 
toma aire en 
la tabla de la 
temporada
Con su triunfo ante San Luis el acero 
le sacó ocho puntos de ventaja a 
Cobresal, el último de la clasificación.

En Huachipato se sacaron un 
gran peso de encima. La victoria 
sobre San Luis les dio tres puntos 
que valen mucho en esa lucha que 
tiene el acero de, con un plantel jo-
ven, pero con mucho talento, alejar-
se de las posiciones de descenso 
en la tabla acumulada del año. 

Por ello, en Huachipato valoraron 
el triunfo más allá de todo lo que tu-
vieron que sufrir para obtenerlo. 
“Estoy muy contento por el gol, 
pero más aún por el equipo, por la 
garra que demostramos. No baja-
mos los brazos hasta el último mi-
nuto y hablamos en la semana que 
había que dejar estos tres puntos en 
casa, y se siente mejor por la forma 
en la que lo hicimos”, comentó el 
volante Andrés Robles, autor del 
tanto de la victoria en los descuen-
tos del partido. “Tenemos que me-
jorar los errores que tuvimos en los 
goles, pero siento que así vamos a 
ganar más de lo que vamos a per-
der”, agregó. 

En el acero confían en poder sos-
tener el nivel, y corregir las equivo-
caciones que les costaron los tan-
tos de la visita. “En varios pasajes 
del partido fuimos superiores a 
ellos y tuvimos tres o cuatro errores 
en el que nos convirtieron dos go-
les que nos dejaron en el marcador. 
Lo bueno es que pudimos sacar 
este partido adelante con jugadas 
muy buenas, y quedarnos con el 
triunfo”, puntualizó Robles. 

Ahora, con la victoria, Huachipa-

to alcanzó 28 puntos en la tabla 
acumulada del año, y le sacó 8 de 
ventaja a Cobresal, equipo que hoy 
con 20 estaría descendiendo a Pri-
mera B. 

Por ello, más allá de todo lo que 
le está costando sumar al cuadro si-
derúrgico, se valora el triunfo obte-
nido ante San Luis. “Está costando 
mucho sumar, pero sacamos un 
punto importante con Colo Colo, y 

ahora pudimos conseguir un triun-
fo clave en casa”, indicó Robles. 

Ahora, en Huachipato no hay 
tiempo para relajos, porque este 
fin de semana recibirá a otro rival 
directo por no descender como es 
Deportes Antofagasta.

RAPHAEL SIERRA P.

En Huachipato comienzan a 
trabajar con miras al Torneo de 
Transición que se disputará en el 
segundo semestre de 2017, y en 
ese aspecto, buscan nombres de 
jugadores que cumplan con las 
características necesarias para 
integrar el plantel. 

Por ello, el cuerpo técnico de los 
siderúrgicos tiene desde ayer y 
por dos semanas en modo de 
prueba, al ex jugador de Palestino 
y seleccionado nacional juvenil, 
Matías Ramírez, integrante de 
una gran camada de juveniles de 
Palestino que incluso obtuvo el 
título de la categoría menor. 

El puntero derecho de 21 años 
fue adquirido por el Granada lue-
go de una gran campaña con Pa-
lestino en la temporada 2013-
2014, y tras un paso por el equipo 
B de la institución española, llega 
a pelear su oportunidad en el ace-
ro como jugador libre. 

En Chile formó parte también 
del plantel de Everton que resul-
tó campeón de la Primera B en la 
temporada 2015-2016, equipo al 
que fue cedido a préstamo justa-
mente desde el Granada español. 

“Matías encaja con el perfil de 

jugadores del club que queremos 
para el plantel. Es un jugador ta-
lentoso que quiere tener una se-
gunda oportunidad en el fútbol”, 
comentó respecto a la opción de 
que el joven atacante se sume al 
plantel de Huachipato, el vicepre-
sidente de la institución, Marcelo 
Pesce. 

En el pasado, Matías Ramírez 
ya compartió camarín con inte-
grantes del plantel siderúrgico 
como César Valenzuela, y se le 
vio en la zona de vestuarios del Es-
tadio CAP - Acero tras el último 
triunfo que obtuvo el domingo el 
plantel de Huachipato sobre San 
Luis, interiorizándose del que 
puede ser su nuevo club a partir 
del segundo semestre del presen-
te año.

AGENCIA UNO

Con 21 años, Matías 
Ramírez es puntero 
derecho. Estará a prueba 
dos semanas en el acero.

Por una nueva 
oportunidad

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Dr. Simi 
• Manuel Rodríguez 855 local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

8/16 9/16
LOS ÁNGELES

8/26
SANTIAGO

12/19
CHILLÁN7/25

RANCAGUA

9/23
TALCA

6/20
ANGOL

4/18
TEMUCO

10/14
P. MONTT

11/17
MIÉRCOLES

10/18
JUEVES

10/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Isidoro
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